

essentiels pour la période du Mandat britannique, montrent bien cette dimension pour la période antérieure à la création de l'État d'Israël. Aujourd'hui comme en 1948, la position réaliste de 'Abdullâh, qui consiste à rechercher un règlement final en obtenant des sionistes qu'ils rétrocèdent une partie de leurs gains afin de faire admettre aux Palestiniens la perte définitive du reste, est la seule possible si l'on veut obtenir une paix durable. Mais si la logique de Ben Gourion d'une expansion indéfinie, par la création de faits accomplis et le soutien de grandes puissances extérieures à la région, continue, alors la question palestinienne sera loin d'être réglée.

Henry LAURENS
(Université de Paris-Sorbonne)

Der Nahe und Mittlere Osten. Politik, Gesellschaft, Wirtschaft, Geschichte, Kultur.
Herausgegeben von Udo STEINBACH und Rüdiger ROBERT unter redaktioneller Mitarbeit von Marianne SCHMIDT-DUMONT. I. *Grundlagen, Strukturen und Problemfelder*. II. *Länderanalysen*. Opladen (R.F.A.), Leske & Budrich, 1988. 821 p. et 546 p.

Ces deux volumes de près de 1400 p. sont consacrés aux problèmes du "Proche et Moyen-Orient. Politique, société, économie, histoire, culture". Le premier volume traite des aspects généraux, le second de chacun des pays pris successivement. Il s'agit là d'un ensemble d'articles signés par un nombre considérable de spécialistes de différentes disciplines, près de quatre-vingts.

Quels sont exactement les pays de cette région du monde que ce livre se propose d'étudier? La réponse est donnée par la première contribution (de Reinhart Stewig). Il y a en effet plusieurs possibilités de regroupement, comme en témoignent différents manuels sur le Proche et Moyen-Orient. Les éditeurs ont opté ici pour un regroupement tenant compte d'une certaine unité régionale, ce qui les a poussés à distinguer deux "ailes", l'une à l'ouest et l'autre à l'est : la première englobe la Mauritanie, le Maroc, l'Algérie, la Tunisie, la Libye, l'Égypte, le Soudan, Djibouti et la Somalie, la seconde d'autres pays arabes, ainsi qu'Israël, la Turquie, l'Iran, l'Afghanistan et le Pakistan. De tout cet ensemble nous est donné un tableau des plus riches, sinon le plus riche, qui ait jamais été présenté dans une publication de ce genre.

Le premier volume comprend les chapitres suivants :

I — *Les bases* : 1. les bases naturelles, historiques, sociologiques et économiques de la structure de la région (Reinhart Stewig). 2. Langues et peuples (Erhard Franz). 3. les religions (Peter Antes). 4. minorités religieuses et périphériques (Erhard Franz).

II — *Histoire* : 1. l'Empire arabo-islamique et les États qui lui ont succédé (Heribert Busse). 2. le Proche et le Moyen-Orient sous le colonialisme (Peter Heine). 3. la formation des États modernes (le même). 4. histoire des idées sous le signe du colonialisme, indépendance et modernité (Udo Steinbach).

III — Systèmes politiques et leurs éléments : 1. problèmes de légitimité et de stabilité des systèmes politiques (Rüdiger Robert). 2. gouvernements, parlements, partis et élections (Reinhard Wiemer). 3. administration officielle (Hans Kruse). 4. institutions légales et juridiques (Omaia Elwan). 5. l'organisation des masses (Hanspeter Mattes). 6. les mass media et la communication des masses (Wolfgang Slim Freund). 7. militaires et armements (Eckehart Ehrenberg). 8. élites et changement d'élites (Bassam Tibi). 9. organisations de libération et de résistance (Helga Baumgarten).

IV — Structure et développement économiques : 1. économie et développement régional du Proche et du Moyen-Orient (Aziz Alkazaz). 2. Pétrole, base du développement économique (Ramon Knauerhase). 3. agriculture et alimentation (Harald Mehner). 4. industrie et industrialisation (El-Shagi El-Shagi). 5. argent et institutions monétaires (Aziz Alkazaz). 6. relations économiques extérieures (le même). 7. économie islamique (Volker Nienhaus).

V — Structure sociale et développement social : 1. dépeuplement et urbanisation (Reinhard Stewig). 2. fluctuation des travailleurs entre les états (Rüdiger Robert). 3. situation politique et sociale des minorités (Thomas Scheffler). 4. famille, clan et tribu (Erhard Franz). 5. l'Islam et le problème de la femme (Munir D. Ahmed). 6. éducation et science (le même). 7. sécurité sociale (le même). 8. la reviction de l'ordre juridique et social (Duran Khalid).

VI — Culture et développement culturel : 1. littérature (Johann Christoph Bürgel). 2. architecture (Mohamed Sharabi). 3. musique (Habib H. Touma). 4. peinture (Peter Heine). culture et développement culturel en Israël (Reinhard Wiemer).

VII — Foyers de crise au Proche et Moyen-Orient : 1. conflit israélo-arabe (Udo Steinbach). 2. conflit libanais (Theodor Hanf). 3. golfe Arabo-Persique (Peter Hünseler). 4. conflit afghan (Michael Pohly). 5. Corne d'Afrique (Udo Steinbach). 6. conflit de l'ouest saharien (Ursel Clausen). 7. conflit du Tchad (Reinhard Meyer). 8. conflit gréco-turc (Wichard Woyke).

VIII — Le Proche et Moyen-Orient dans la politique internationale : 1. la politique des U.S.A. au Proche et Moyen-Orient (Christian Hacke). 2. la politique de l'U.R.S.S. au Proche et Moyen-Orient (Wolfgang Berner). 3. La politique de la Communauté européenne au Proche et Moyen-Orient (Rüdiger Robert). 4. l'Afrique et le Proche et le Moyen-Orient (Hartmut Neitzel). 5. l'Asie et le Proche et le Moyen-Orient (Udo Steinbach / Aziz Alkazaz).

Le second volume passe en revue tous les pays de la région, donnant des informations aussi complète que possibles sur tous les aspects de leur vie qui peuvent intéresser le lecteur : démographie, économie, histoire, politique, relations internationales, etc. Le tout sur 27 chapitres, dont le dernier est consacré à une présentation générale des organisations et groupements régionaux (Reinhard Schulze), alors que les 26 autres traitent successivement des pays suivants : Égypte (Gudrun Krämer) — Afghanistan (Jan-Heeren Grevemeyer) — Algérie (Claus Leggewie) — Bahrayn (Jörg Zimmermann) — Djibouti (Jörg Janzen) — Irak (Thomas Koszinowski) — Iran (Eckart Ehlers) — Israël (Michael Wolffson / Andreas Bönte) — République Arabe du

Yémen (Harry Hansen) — République Démocratique Populaire du Yémen (le même) — Jordanie (Thomas Koszinowski) — Katar (Frank Bauer / Werner Stern) — Kuwayt (Hanns-Uwe Schwedler) — Liban (Michael Kuderna) — Libye (Hanspeter Mattes) — Maroc (Werner Ruf) — Mauritanie (Ursel Clausen) — Oman (Fred Scholz / Wolfgang Zimmermann) — Pakistan (Wolf-gang-Peter Zingel) — Arabie Saoudite (Ramon Knauerhase) — Somalie (Jörg Jan-zen) — Soudan (Rainer Tetzlaff) — Syrie (Thomas Koszinowski) — Tunisie (Konrad Schliephake) — Turquie (Muhlis Ileri) — Émirats Arabes (Hanns W. Maul).

Le principal mérite de cette admirable somme, sans équivalent dans le monde, est incontestablement la masse d'informations qu'elle apporte sur la vie économique, sociale, politique des pays concernés à l'époque contemporaine, un aspect jusqu'ici passablement négligé dans nos études, et que nos universités n'ont commencé que récemment à prendre en compte. Elle intéressera non seulement les spécialistes, les étudiants, mais aussi le grand public. Que ses auteurs en soient ici chaudement félicités et remerciés.

Raïf Georges KHOURY
(Université de Heidelberg)

Lidwien KAPTEIJNS et Jay SPAULDING, *After the Millenium : Diplomatic Correspondence from Waddaï and Dâr Fûr on the Eve of Colonial Conquest, 1885-1916*. Michigan State University, African Studies Center, 1988. 603 p.

La constitution de corpus et la collecte de nouvelles sources est encore, dans l'histoire de l'Afrique sahélienne, une priorité majeure. Le livre que viennent de publier L. Kapteijns et J. Spaulding sous le titre *After the Millenium* — allusion à la prédication mahdiste — répond tout spécialement à un tel besoin.

Cet ouvrage se compose de 119 documents, présentés dans l'original arabe et la traduction anglaise, avec une série de notes explicatives. Les textes proviennent de la correspondance diplomatique des sultans et des cheikhs de la région du Ouaddaï et du Dâr Fûr (Tchad oriental et Soudan occidental actuels) et couvrent une période qui s'étend entre la mort du Mahdi (1885) et la conquête coloniale française et britannique (1909-1918) — période dramatique entre toutes, puisqu'elle voit l'effondrement des États et des systèmes politiques en place, y compris de ceux qui, comme le mouvement mahdiste, ont proposé sous la forme d'une utopie eschatologique, une réponse aux ébranlements venus du nord (1820 : conquête égyptienne).

“ Tous les documents [écrivent les auteurs] sont postérieurs à la mort du Mahdi, le 22 juin 1885, un événement que les peuples du Soudan occidental regardent comme une importante césure historique. Ils voient la période précédant la mort du Mahdi comme un temps de rêves millénaristes et d'intégrité religieuse, tandis que l'ère qui suivit fut un temps de désillusion progressive et de dégénérescence politique de la théocratie mahdiste en une autocratie Ta'âysha. ” (p. 39)